HENNEO MEDIA S.A.

Presidente: Fernando de Yarza López-Madrazo Consejero Delegado: Íñigo de Yarza López-Madrazo Director editorial de Medios: Miguel Ángel Liso Tejada

HERALDO DE ARAGÓN EDITORA S.L.U.

Presidenta: Paloma de Yarza López-Madrazo **Vicepresidente:** Fernando de Yarza Mompeón Director general: Eliseo Lafuente Molinero

Director: Miguel Iturbe Mach Subdirector de Información: Santiago Mendive. Subdirectora de Desarrollo Digital: Esperanza Pamplona. Redactor-Jefe de Organización y Cierre: Mariano Gállego. Adjunto a la Dirección Cultura: Santiago Paniagua. Fotografía: José Miguel Marco.

para Opinión: José Javier Rueda. Política: Mónica Fuentes. Economía: Luis H. Menéndez. Municipal: Manuel López.

LA FIRMA | Por José Badal Nicolás, catedrático emérito (Unizar)

El infortunio de todos

El espectáculo que nos ofrecen algunos políticos, con la aquiescencia de varios magistrados 'innovadores', a vueltas con la amnistía y el referéndum de autodeterminación para satisfacción de egoístas impenitentes, es deplorable

l menosprecio del espíritu y la letra de nuestra Constitución, así como la interpretación torcida de nuestra ley suprema por parte de personas veleidosas, sin otra meta que retener el poder o el empleo público por desmedida ambición o insano ego, son los males que ahora nos acechan y que pueden llevarnos a un grave deterioro de la convivencia de difícil retorno. La mentira y la tergiversación, si no la opacidad o el clamoroso silencio, campan a sus anchas por nuestro devaluado mundo político y se infiltran subrepticiamente por las costuras mal cosidas de nuestra sociedad invadiendo con atrevimiento y desvergüenza hasta sus más recónditos rincones.

El espectáculo que actualmente nos ofrecen los políticos de medio pelo, con la aquiescencia de algunos magistrados 'innovadores', todos ellos obcecados en su medro y provecho personales, a vueltas con la amnistía en favor sólo de algunos delincuentes declarados y el referéndum de autodeterminación para satisfacción de egoístas impenitentes, es deplorable. Manifestar un día una convicción y al siguiente la contraria no tiene pase sin que nuestro andamiaje intelectual cruja y se desmorone dando al traste con nuestro acervo de valores éticos y morales. Resulta preocupante lo que ahora acontece con muchos magistrados dando sus respectivas opiniones: unas (la mayoría) que rechazan de plano la amnistía y el referéndum que el Gobierno actual intenta perpetrar con insidia, y otras que contra viento y marea sostienen lo contrario. No es el camino idóneo para transitar hacia la concordia.

Aborrezco la ambigüedad, detesto la inconcreción, las medias tintas, las imprecisiones, incluso las verdades a medias. Y esto reza para el lenguaje, cuando adrede o no se da pábulo a distintas maneras de entender las cosas o a sesgadas interpretaciones doctrinales; pero también compete a las personas que con sus vaguedades y subterfugios enmascaran u ocultan deliberadamente sus verdaderas pretensiones, sus turbios deseos e intenciones. Tales disimulos, verbales o epistolares, empañan la razón y son motivo de incertidumbre, duda, vacilación, confusión, y acaban en groseras contradicciones y en engaño.

De sobra sé que las cosas no son blanco o negro, que hay muchas



tonalidades de grises y otros colores, distintas apreciaciones, varios puntos de vista, y que a veces, por educación o conveniencia, es mejor contar parte de los hechos, no mostrar los datos en toda su crudeza, no enseñar la realidad descarnada, especialmente cuando se tiene necesidad de cautela, cordura y prudencia. Reconozco que en ocasiones es mejor así, incluso que es algo admitido, obligado, sensato; estoy pensando en la guarda y custodia de secretos oficiales que todo país está interesado en proteger, en asuntos de seguridad que requieren la máxima reserva y discreción, en las relaciones diplomáticas que exigen cintura en situaciones delicadas...

Sin embargo, hay momentos en los que la ambigüedad calculada, el discurso tendencioso, el relato equívoco, la falta de claridad v sobre todo la mentira desnuda y la ocultación de la verdad causan disgusto y hondo rechazo. Esto sucede con parte de la grey política integrada por gente voluble, sometida al dictado de su amo por mor de su estulticia, fanatismo, ofuscación o por un plato de lentejas. Cuando escucho a los inoculadores de mentiras, me acuerdo siempre de la memorable frase

«La orfandad de principios éticos y frenos morales de algunos personajes desleales deviene en el infortunio de todos» que inicialmente apareció publicada en un periódico de Nueva Zelanda en 1873: «Estos son mis principios, pero si no les gustan tengo otros» (en realidad terminaba con las palabras «vo los cambio»). La atribución de la cita a Groucho Marx se publicó por primera vez en 'Legal Times' en 1983, años después de su fallecimiento.

Quienes, sin estar obnubilados, se avienen a sabotear sus propios ideales sin el menor remordimiento, a menudo recurriendo a sofismas o jitanjáforas; los que servilmente acatan dañosas consignas sin la menor contrición; los que con impudor y doblez se prestan al argumentario aviesamente construido; los irresponsables y desvergonzados 'cambiadores de opinión', no son dignos de estima.

Lamentablemente, así se comportan muchos arrimados al condumio de la política v otros bajo el cobijo de sus togas, alumbrando nuevas y discutibles vías procedimentales y arbitrando soluciones muy alejadas de otras opciones irreprochables, sin mácula ni tacha. La mayoría de nuestros conciudadanos pensantes sabe bien quiénes son los reos de felonía; pero todos, autores, lacayos y discrepantes, sufriremos las consecuencias de opacos acuerdos y forzadas decisiones que de un modo u otro incidirán en nuestras vidas y haciendas. La orfandad de principios éticos y frenos morales de algunos personajes desleales deviene en el infortunio de todos. Como para salir despavoridos, vamos

EN NOMBRE PROPIO

Isabel Nerín*

Contamíname

ontamíname, pero no con el humo que asfixia el aire», cantaban a dúo Víctor Manuel y Ana Belén en 1994; hoy el estribillo lo podrían tararear muchas personas en diversas ciudades. Según datos de la OMS nueve de cada diez personas respiran aire altamente contaminado. En la actualidad está bien establecido que la contaminación ambiental produce evidentes daños sobre nuestra salud. La Agencia Europea de Medio Ambiente estima para España 20.000 muertes prematuras al año por la mala calidad del aire. Aparte de los contaminantes naturales (volcanes, incendios, etc.) es el ser humano, directa o indirectamente, el principal responsable de la contaminación ambiental, por lo que es obligado plantear la implicación individual como una parte fundamental de la solución del problema. Las políticas medioambientales plantean cierta controversia porque la decisión de incorporar hábitos destinados a disminuir la contaminación puede entenderse como una renuncia a las libertades individuales. También porque se contraponen intereses económicos de algunos sectores (intereses de unos pocos) frente a los beneficios de la población (beneficios de muchos). Es un problema global que requiere acciones en todos los niveles de la estructura social. Esto incluye la elaboración de políticas específicas y también las acciones que, como individuos sociales que somos, podemos y debemos tomar. Todo ello con el objetivo de mejorar la calidad del aire que respiramos. La ecuación resultante será: (-) contaminación = (+) salud.

*Directora de la Cátedra SEMG (Unizar)

Ramón J. Campo

Revisar la reapertura

sta mañana se va a revisar cómo va la reapertura de la línea ferroviaria de Canfranc en el nuevo hotel Barceló por los responsables políticos de Aragón (el director de Obras Pú-blicas, Miguel Ángel Ania, y el presidente de la Diputación Provincial de Huesca, Isaac Claver) v de Nueva Aquitania (el vicepresidente Renaud Lagrave) y de la oficina de Turismo de Pirineos del Bearn (Marie Pacheco). Los responsables de Aragón y Nueva Aquitania están a la espera de que el Gobierno de Francia se decida a determinar si el tramo Bedous-Canfranc va a declararse como de utilidad pública el próximo mes de enero, como paso previo para emprender los trabajos en 2026 y poder acabarlos en 2028.

La voluntad de los aquitanos y los aragoneses es favo-

rable a la recuperación del tren que comunicaba Pau con Canfranc y con Zaragoza, aunque con objetivos diferentes, porque en Aragón se piensa en la exportación de sus empresas hacia Francia y el resto de la Unión Europea, y en Nueva Aquitania miran hacia el turismo.

De hecho, además de los responsables políticos han sido invitadas también personas relacionadas con el turismo. como Iavier Lozano, director de Marketing de Air Horizont, y Aurelie Cardet, responsable de Comunicación de los chalets Isko en Gourette.

Este encuentro puede ayudar a que las dos partes, España y Francia, empujen cada una por su parte y que reabrir la línea internacional del Canfranc no sea un sueño, sino un proyecto que tiene cifras y nombres propios para colocar a Aragón y Nueva Aquitania entre las regiones más respetuosas con el medio ambiente, y que eso las ayude a poder crecer.